УДК 93 DOI: 10.18324/2224-1833-2024-3-118-124

## Движение «ворошиловских всадников» в Хакасии в материалах местной прессы

### Е.М. Кунжаров

Братский государственный университет, ул. Макаренко, 40, Братск, Россия evger2007@yandex.ru https://orcid.org/0009-0006-4246-6169 Статья поступила 22.11.2024, принята 06.12.2024

В статье рассматриваются материалы прессы Хакасии, касающиеся формирования и развития движения «ворошиловских всадников». Анализу подверглись такие печатные издания, как «Советская Хакасия» (газета Хакасского областного и Абаканского городского комитетов ВКП(б)) и «Большевистский путь» (газета Боградского района Хакасии). Автор отмечает, что, согласно газетным публикацям, движение «ворошиловских всадников» в Хакасии активно развивалось начиная с 1937 г. В движение активно были включены специалисты по конному спорту, животноводы, комсомольцы, осоавиахимовцы, девушки и женщины, школьники, персонал предприятий. Как правило, кружки открывались только после создания соответствующей материально-технической базы. Одним из популярных видов пропаганды движения являлись конноспортивные походы и переходы, лекции. Количество значкистов «Ворошиловский всадник» постоянно росло. В 1937 г. было подготовлено 183 всадника, из них 12 женщин. В третьем квартале 1938 г. было подготовлено 120 «ворошиловских всадников» и 34 «юных ворошиловских всадника». До 1940 г. активными участниками кружков «ворошиловских кавалеристов» являлись девушки и женщины, однако в 1940 г. было решено, что они мало подходят для строевых частей РККА, и необходимо все ресурсы направить на подготовку юношей и мужчин. Развитию движения «ворошиловских всадников» в Хакасии препятствовали инфраструктурные проблемы, поэтому необходимость в модернизации инфраструктуры была одной из основных тем обсуждения в местных газетах. Важно отметить, что движение «ворошиловских всадников» привлекало внимание молодежи, но не все могли позволить себе заниматься конным спортом.

Ключевые слова: допризывная подготовка; местная пресса; ворошиловские всадники; Хакасия.

# The Voroshilov Riders movement in Khakassia in the materials of the local press

#### E.M. Kunzharov

Bratsk State University; 40, Makarenko St., Bratsk, Russia evger2007@yandex.ru https://orcid.org/0009-0006-4246-6169 Received 22.11.2024, accepted 06.12.2024

The article examines the press materials of Khakassia concerning the formation and development of the Voroshilov Riders movement. The following publications are analyzed: "The Soviet Khakassia" (newspaper of the Khakassia Regional Committee and Abakan City Committee of the All-Union Communist Party (Bolsheviks)) and "Bolshevistsky Put'" (newspaper of the Bograd district of Khakassia). It is claimed that, according to the newspapers, the Voroshilov Riders movement in Khakassia actively developed since 1937. Equestrian sports specialists, livestock breeders, Komsomol members, Osoviahim members, women, schoolchildren, students of specialized schools and colleges were actively involved in the movement. As a rule, circles were opened only after the creation of the appropriate material and technical base. One of the popular types of propaganda for the movement were horse riding trips and treks, and lectures. The number of "Voroshilov Riders" badge holders was constantly growing. In 1937, 183 riders were trained, including 12 women. In the third quarter of 1938, 120 Voroshilov Riders and 34 Young Voroshilov Riders were trained. Until 1940, girls and women were active participants in the Voroshilov Riders circles, but in 1940 it was decided that they were not very suitable for the combat units of the Red Army and all resources should be directed to training young men and men. The development of the Voroshilov Riders movement in Khakassia was hampered by infrastructural problems, so the need to modernize the infrastructure was one of the main topics of discussion in local newspapers. It is important to note that the Voroshilov Riders movement attracted the attention of young people, but not everyone could afford to engage in equestrian sports.

Keywords: pre-conscription training; local press; Voroshilov Riders; Khakassia.

В последние годы интерес к истории и культуре России возрождается с новой силой. Одной из ярких страниц в этом контексте является движение «ворошиловских всадников», которое оставило заметный след в истории нашей страны. Движение «ворошиловских всадников» возникло в 1930-е гг. и стало частью советской пропаганды, направленной на популяризацию конного спорта и военной подготовки. Это движение было связано с именем Климента Ворошилова, одного из видных советских военачальников. Важно отметить, что «ворошиловские всадники» не только занимались спортом, но и активно участвовали в различных социальных и культурных мероприятиях, что способствовало укреплению патриотизма среди молодежи. Как уже отмечалось в статье «Движение "ворошиловских всадников" в Иркутской области в материалах местной прессы», изучение сибирского опыта движения находится только на начальном этапе [1].

В данной статье мы проведем анализ материалов местных газет Хакасии — газеты Хакасского областного и Абаканского городского комитетов ВКП(б) «Советская Хакасия» и газеты Боградского района Хакасии «Большевистский путь», чтобы выявить проблемы, связанные с этим движением, а также обозначить пути дальнейшего исследования. «Советская Хакасия» выходила с 1936 г. ежедневно, «Большевистский путь» — с 1932 г.

В данных печатных средствах массовой информации публиковали статьи, репортажи и интервью, которые отражали как достижения, так и проблемы, с которыми сталкивались всадники. Эти материалы позволяют глубже понять, как движение воспринималось на местном уровне и какую роль оно играло в жизни общества.

В качестве хронологических рамок исследования выступают 1936–1945 гг. Нижняя граница детерминирована началом движения «ворошиловских всадников», а верхняя — окончанием Великой Отечественной и Второй мировой войны, так данное движение было изначально ориентировано на подготовку призывников и допризывной молодежи к войне с нацистской Германией.

В годы, когда военное обучение стало важной частью жизни граждан, свою ключевую роль в подготовке населения к возможным военным действиям сыграл Осоавиахим (Общество содействия обороне, авиационному и химическому строительству). Привлечение людей различного возраста и пола к занятиям в военно-практических кружках стало новшеством, которое открыло новые горизонты в области обороны и безопасности. Осоавиахим до 1940 г. стал местом, где люди, не способные участвовать в боевых действиях, могли получить необходимые навыки и знания в конновоенной подготовке. Это касалось непосредствен-

но девушек и женщин. Они активно были включены в движение «ворошиловских всадников» практически сразу.

Для примера, в феврале 1937 г. при Абаканском городском совете был организован конноспортивный клуб, который изначально делился на две команды — на команду мужчин из 17 чел. и девушек, 15 чел. При подготовке к получению значка «Ворошиловский всадник» (рис. 1) в данном клубе среди девушек отличились Худякова, Кошелева, Пелипенко [2]. При этом Соня Пилипенко параллельно занималась и стрелковым делом, на областных стрелковых соревнованиях завоевала первенство и получила право участия во всесоюзных стрелковых соревнованиях [3]. В январе 1938 г. при уже ставшем областным клубе была организована полноценная женская группа, из которой планировалось создать самостоятельную боевую единицу [4].

В 1939 г. девушки и женщины Хакасии продолжали принимать активное участие в оборонной работе, сдавая нормы на оборонные значки, завоевывая звания снайпера, «ворошиловского всадника», пулеметчика и т. д. Всего 2 442 женщины являлись членами Осоавиахима [5].

В 1940 г. в соответствии с новыми подходами было принято решение отстранить девушек и женщин от движения «ворошиловских всадников». Их предполагалось использовать только при подготовке специалистов по противохимической подготовке, в качестве медсестер, санитарок, телефонисток, радисток, шоферов и т. д. [6].

В Западной Сибири, в отличие от Иркутской области, «ворошиловские всадники» появляются в 1937 г. Наиболее активно – в Хакассии, в силу того, что коневодство исторически являлось неотъемлемой частью экономической деятельности местного населения [7]. В феврале Абаканский клуб начал подготовку значкистов, в программе которой были управление конем, прыжки, вольтижировка, владение холодным оружием (клинком) и др. В августе планы были детализированы. К Дню авиации было выпущено 22 «ворошиловских всадника», 12 ворошиловских стрелков I ступени, два «ворошиловских всадника» II ступени, а также были проведены на ипподроме конноспортивные состязания и скачки [8]. В октябре 1937 г. в Абаканском кружке обучались 26 чел., среди которых были три девушки [9].

В марте 1937 г. колхозники Хакасии взяли обязательство организованно встретить весну и провести сев в короткий срок, глубже изучить сталинскую Конституцию, ликвидировать неграмотность среди взрослых, а к 20-й годовщине Октябрьской революции решили подготовить 10 «ворошиловских всадников» и посеять 2 га овса в пользу укрепления обороны страны [10].



**Рис. 1.** Знак «Ворошиловский всадник» образца 1936 г.

Причем практически с самого начала существования курсанты конноспортивных клубов стали принимать участие в торжественных и городских мероприятиях. Так 1 мая 1937 г. кавалькада «ворошиловских всадников» вихрем пронеслась с поднятыми клинками на первомайской демонстрации в Абакане [11]. 7 ноября 1938 г. продемонстрировали свое мастерство конной езды 30 кавалеристов Абакана на параде в честь Октябрьской революции [12].

Традиционным для движения способом пропаганды конного дела в Западной Сибири были конные пробеги. Одним из первых из таких мероприятий стал пробег 17 июля 1937 г. по маршруту Абаканская – Оросительная – Абаканская. Длина маршрута составила 70 км. В составе команды было 15 чел., 9 парней и 6 девушек. Возглавляли пробег Гущин, Салиннов, политрук Пелипенко [13]. 18 июля команда провела конные соревнования мужчин и женщин, в программу которых входили упражнения с лошадью, вольтижировка, преодоление препятствий, рубка лозы и гладкие скачки.

11 января 1938 г. Абаканский клуб организовал конно-лыжный поход Абакан – Лесозавод – Абакан, в котором приняли участие 9 всадников и 9 лыжников [14]. А уже 23 января Абаканский дом обороны организовал лыжный поход по маршруту Абакан – колхоз «Чаптых Хоных» – Абакан. В походе приняли участие не только курсанты, но и учащиеся старших классов средней школы № 1 и часть работников предприятий Абакана [15].

Самым, наверное, экзотическим стал конный пробег 5 декабря 1938 г. 12 ворошиловских всадников, «в честь 2-й годовщины Сталинской Конституции», совершили 50-километровый конный переход в противогазах. Командиром данного отряда являлся В.А. Кузнецов [16].

Самыми организованными стали военнолыжные командные соревнования, посвященные 23-й годовщине Красной Армии с 16 февраля по 3 марта 1941 г. Президиум центрального совета Осоавиахима СССР постановил провести массовые состязания. Отдельные условия были разработаны для «ворошиловских всадников» 2-й ступени —

участников военно-лыжных соревнований. Во время 15-километрового лыжного перехода они должны были стрелять из малокалиберного оружия. Осоавиахимовцы, сдавшие нормы на значки «Ворошиловский всадник» 1-й ступени, обязаны были, по условиям соревнований, совершить 10-километровый лыжный переход [17].

Кроме пробегов и соревнований, членами кружков «ворошиловских всадников» активно проводились лекции и доклады на тему о конном спорте и сбережении конного состава. За 1937 г. только в Хакасии лекциями охвачено был 2 481 чел. [18].

Количество значкистов «Ворошиловский всадник» постоянно росло. Если в 1937 г. в клубе «Ворошиловских кавалеристов» Абакана было подготовлено без отрыва от производства 183 молодых рабочих и служащих предприятий, строек и учреждений, первоначально «в пешем строю, а затем на конях», из них 12 женщин [19], то только за один третий квартал 1938 г. в Хакассии было подготовлено 120 ворошиловских всадников и 34 «юных ворошиловских всадника» (рис. 2) [20].



Рис. 2. Знак «Юный ворошиловский всадник»

При этом следует отметить, что за этот период, кроме всадников, было подготовлено кружками Осоавиахима Хакасии 2 718 значкистов. В 1938 г. областной конноспортивный клуб только по Усть-Абаканскому району подготовил 83 «ворошиловских всадника». К концу 1939 г. количество значкистов, подготовленных в Абакане, равнялась 387 [21]. Из них непосредственно в 1939 г. было подготовлено 94 кавалериста (рис. 3) [22].

Если говорить в процентном отношении от призывников, возьмем данные, опубликованные в газете «Большевистский путь» в марте 1941 г. Согласно этим материалам, в Боградском районе Хакасии 1,5 % призывников были значкистами «Ворошиловский всадник» [23].

Что касается контингента обучающихся, то в подавляющем большинстве в 1939 г. они были комсомольцами. Так по воспоминаниям курсантов

Абаканского клуба Ждановой и Желтышевой в пешем кавалерийском взводе обучалось 17 чел., все они являлись комсомольцами [24]. В составе взвода было 7 девушек. Эти молодые люди не только стремились к физическому совершенству, но и активно участвовали в различных учебных занятиях, которые включали в себя изучение винтовки, противогаза, а также строевую и тактическую подготовку. Кроме того, в программу входили политзанятия и основы кавалерийского дела.

По мнению Ждановой и Желтышевой, занятия проходили в интересной и динамичной атмосфере, что делало их особенно «привлекательными для всех участников». С 1939 г. особое внимание уделялось технике верховой езды и умению обращаться с холодным оружием. Эти часы практики давали возможность не только развивать физические навыки, но и укрепляли дух товарищества.

В работе кружков все зависело от непосредственной работы тренеров и активистов клуба. Например, А. Петров выделил в качестве инструкторов комсомольцев 1919 г. рождения — Кальнеца, Обжирова и Несторова, которые в тот момент являлись штатными инструкторами. «Эти товарищи отлично владеют кавалерийским мастерством» [24].

Подготовка «ворошиловских всадников» к концу 1939 г., судя по материалам местной прессы, была организована как минимум в четырех районах Хакассии из семи — Усть-Абаканском, Ширинском, Бейском, Боградском [25].

Согласно материалам хакасской прессы, кардинально изменились подходы к подготовке «ворошиловских всадников» в 1940 г. Изменения в боевой подготовке Красной Армии и Красного Флота потребовали коренной перестройки работы Осоавиахима. Устаревшая система обучения уступила место более предметному подходу, приближенному к реалиям современного боя. Новый комплексный подход включал в себя не только военные знания, но и физическую подготовку. Этот переход, как показывает практика, дал впечатляющие результаты.

Например, на подготовку ворошиловского стрелка 1-й ступени было отведено 115 ч, включая различные дисциплины. Это политическая подготовка (изучение основ идеологии и политической ситуации в стране), изучение уставов (знакомство с внутренними и караульными уставами РККА), строевая подготовка (отработка строевых приемов и дисциплины), огневая подготовка (обучение стрельбе и обращению с оружием), топография (навыки ориентирования на местности), химическая и тактическая подготовка (изучение основ химической защиты и тактики ведения боя), физическая подготовка (особое внимание уделяется спорту, в частности лыжным гонкам, что способствует развитию выносливости и силы) [26].

Поменялась в 1940 г. и структура учебных подразделений. Обучение в Осоавиахиме было орга-

низовано по ступеням и приобрело четкую структуру. Каждая первичная организация формировала учебные подразделения, состоящие из групп и команд. Группа включала 10-15 чел., а команда — 40-60 чел. Отряд состоял из трех команд и 2-3 специальных групп, что составляло 150-225 чел. Такой подход обеспечивал более эффективное обучение, так как группы формировались по принципу однородности: одинаковый возраст, физическая выносливость и специальности (стрелки, пулеметчики и т. д.).

Возросла роль командиров и руководителей. Каждая группа, команда и отряд обязательно возглавлялась командирами, которые отвечали за организацию учебного процесса и контроль за его качеством. Это создавало военную иерархию, необходимую для эффективного обучения и взаимодействия между участниками. Командиры стали играть важную роль в мотивации и поддержании дисциплины, что особенно было актуально в условиях подготовки к возможным военным действиям.

За 1940 г. ряды Осоавиахима в Хакасии пополнили 12 561 чел., было создана 131 новая первичная организация, а интерес трудящихся к военному делу значительно вырос. Это свидетельствовало о высокой эффективности проводимых реформ. Ключевым фактором успеха стала активная вовлеченность опытных кадров. Более 400 командиров запаса были привлечены к руководству военным обучением, делясь своим боевым опытом с молодым поколением. К ним присоединились сотни красноармейцев в отпусках, обеспечивая непрерывность учебного процесса и передачу практических навыков.

В материалах «Советской Хакасии» за февральмарт 1941 г. присутствуют данные некоторых командиров и руководителей. Так в качестве примера выделяли руководителя организации Осоавиахима колхоза «Коминтерн» Тукалова (он лично проводил занятия по строевой подготовке, изучению уставов РККА, стрелковому делу) и секретаря первичной парторганизации Ерохина.

В селе Усть-Ерба по инициативе командира запаса Щербины (Щербинина) были организованы группа стрелков и две группы «ворошиловских всадников». Щербина сам руководил занятиями. Его действия стали ярким примером для подражания и показали, что эффективная организация оборонной работы возможна даже в небольшом селе с помощью инициативы и самоотверженности отдельных граждан.

А в колхозе «Десятый Октябрь» военным обучением членов Осоавиахима руководил командир запаса Байкалов (воинское звание не уточнялось. — *Е.К.*). Акцентировалось в статье, что он проводил занятия по уставам РККА, по четкому плану.

В 1941 г. в городах и районах Хакасии функционировали 907 учебных подразделений, охватывающих различные специализации — стрелковое

дело, связь, танковые войска, авиацию, пулеметные подразделения, кавалерию и противовоздушную оборону. Более половины членов Осоавиахима Хакасии проходили обучение в этих группах.

После реорганизации движения для подготовки значкистов стали активно применяться двухсторонние тактические учения. Например, 23 февраля 1941 г. с целью обучения групп «ворошиловских всадников» и инструкторов ПВХО ІІ ступени были организованы учения, в которых в общей сложности приняли участие 700 осоавиахимовцев [27].



Рис. 3. Знак «Ворошиловский всадник» II ступени

При этом с начала 1941 г. перед курсантами всех кружков Осоавиахима ставились амбициозные задачи. Ярким примером успешной организации массовой оборонной работы в рамках Осоавиахима, согласно материалам «Советской Хакасии», стала Усть-Ербинская неполная средняя школа Боградского района. Деятельность первичной организации школы демонстрировала не только высокий уровень организации, но и заразительный энтузиазм как учащихся, так и преподавательского состава. В состав организации входили 63 чел. – значительная цифра для небольшой школы. Это свидетельствовало о широкой поддержке инициативы и понимании ее важности. Разнообразие учебных групп, насчитывающих в общей сложности 18, поражает своим размахом. Школьники имели возможность освоить различные военные дисциплины, от стрелковой подготовки и противовоздушной обороны до верховой езды в группах «ворошиловских всадников» и занятий в группах спортивного ориентирования. Всего в этих группах занимались 150 чел. – почти половина учеников школы, что указывает на масштабность и эффективность работы [28].

Целеполагание организации было амбициозным и мотивирующим: каждый осоавиахимовец стремился получить к концу учебного года четыре оборонных значка. Это не только демонстрировало стремление к совершенствованию навыков, но и стимулировало взаимопомощь и сорев-

новательный дух среди участников. Получение значков стало символом успешного освоения определенных программ подготовки и признанием личных достижений. С 25 февраля 1941 г. по 12 марта 1941 г. состоялись массовые соревнования, в которых по всей территории СССР приняли участие 550 тыс. чел. — представители всех кружков, параллельно из них 180 тыс. чел. сдали лыжные нормы ГТО 2-й ступени [29].

Успех Усть-Ербинской школы был не случаен. Он стал результатом не только организованности внутри самой школы, но и общей активизации оборонной работы в Боградском районе. Появление десятков новых учебных групп свидетельствует о широком распространении идей Осоавиахима и поддержке со стороны местного руководства. Ключевую роль в этом процессе играли опытные руководители, которые делились знаниями и опытом с молодым поколением.

Большим помощником в организации работы стала стенная газета «На страже», выходящая на регулярной основе два раза в месяц. На ее страницах курсантов знакомили с отличившимися, критически раскрывались недостатки работы [30].

Опыт Усть-Ербинской школы представляет собой убедительный пример успешной организации массовой оборонной работы в условиях мирного времени. Он демонстрирует, как энтузиазм, целеустремленность и профессиональное руководство могут привести к значительным результатам в деле подготовки подрастающего поколения к защите Родины.

Одной из проблем движения «ворошиловских всадников», отраженных в местной прессе, стал вопрос фальсификации данных, «мертвых душ», обозначенный автором статьи Бескишевым. Согласно его материалам, должность секретаря Уйбатстроя занимала Дашкова Нина, что подразумевало значительную ответственность и, предположительно, регулярное присутствие на рабочем месте. Более того, в тот же период Дашкова сдавала нормы на значок «Ворошиловский всадник». По факту она лишь числилась на бумаге как работник предприятия, но фактически не работала. Фактически могло иметь место либо искусственное улучшение показателей за счет включения в списки работников, фактически не выполнявших свои обязанности, либо не исключена простая ошибка в документации. Возможно, личные данные Дашковой были внесены в списки «мертвых душ» по ошибке или недоразумению, что затем не было своевременно исправлено [31].

Среди основных проблем развития движения «ворошиловских всадников» в Хакасии можно выделить следующие.

Во-первых, инфраструктурные проблемы. В некоторых материалах поднимался вопрос о состоянии конюшен и тренировочных площадок. Необходимость в поддержании инфраструктуры

была одной из основных тем обсуждения в местных газетах. В ряде районов, в частности Таштыпском и Ширинском, не было коренных сдвигов в перестройке оборонной работы даже в 1941 г. В том же образцово-показательном Боградском районе за 1940 г. не оказали школе практической помощи в военном обучении учащихся ни райсовет, представители которого посещали ее только один раз, ни райком комсомола.

В-вторых, социальные аспекты. Важно отметить, что движение «ворошиловских всадников» привлекало внимание молодежи, но не все могли позволить себе заниматься конным спортом. Это создавало социальное неравенство и требовало дополнительных мер для вовлечения более широкой аудитории.

После начала Великой Отечественной войны материалы по движению «ворошиловских стрелков» полностью исчезли с газетных полос, по крайней мере, за летний период 1941 г. не было напечатано ни одной статьи или заметки на эту тему. 7 сентября 1941 г. в статье «Оборонная работа в дни войны» акцентированно высказана позиция, что первоочередной задачей является организация кружков ПВХО и ГСО, групп «ворошиловских стрелков», кружков, а на более крупных предприятиях — групп самозащиты [32]. Данная установка была подтверждена и в апреле 1942 г. [33]. В 1943 г. вышла только одна статья, касающаяся подготовки допризывников в Хакассии, и в ней упоминались только ворошиловские стрелки [34].

Для более глубокого понимания движения «ворошиловских всадников» в Хакасии необходимо продолжить исследование, опираясь на следующие направления:

#### Литература

- 1. Кунжаров Е.М. Движение «ворошиловских всадников» в Иркутской области в материалах местной прессы // Проблемы социально-экономического развития Сибири. 2024. № 3. С. 149-152.
- Абаканский конноспортивный клуб // Советская Хакасия. 1937. 21 февр. С. 4.
- 3. Ковалевский Б. В любую минуту готовы // Советская Хакасия. 1937. 20 авг. С. 4.
- Областной клуб «ворошиловских всадников» // Советская Хакасия. 1938. 1 янв. С. 1.
- 5. Женщины в оборонной работе // Советская Хакасия. 1939. 8 марта. С. 4.
- Хомутов Д. Перестройка военного обучения членов ОСОАВИАХИМА // Советская Хакасия. 1940. 6 нояб. С. 2.
- Кудашкин В.А., Кунжаров Е.М., Анисимова Л.Ю., Северьянов М.Д., Ахтамов Е.А. Развитие сельского хозяйства в Хакасии в 1920-1930-е годы // V Центрально-азиатские исторические чтения: сб. материалов Междунар. науч.-практической конф. (9-10 июня 2022 г.). Кызыл, 2022. С. 101.

- 1. Сравнение материалов местных газет с публикациями из других регионов РСФСР, что может выявить уникальные аспекты хакасского опыта и его влияние на общую картину движения. Прежде всего, необходимо в качестве источников проработать материалы западносибирской прессы.
- 2. Изучение архивных документов. Обращение к архивам позволит найти дополнительные материалы, которые могут пролить свет на организацию и развитие движения в Сибири. Так, полностью отсутствуют в местной прессе материалы по развитию движения в годы Великой Отечественной войны.

Таким образом, анализ материалов печатных средств массовой информации Хакассии показывает, что движение «ворошиловских всадников» было не только военно-практичным и спортивным явлением, но и важной частью социальной и культурной жизни региона. Программы обучения представляли собой комплексный подход, который позволял максимально эффективно подготовить граждан к различным ролям в системе обороны. Это не только улучшало подготовленность населения, но и способствовало сплочению общества перед нацистской опасностью. Важно отметить, что такая система обучения могла тогда, и сейчас может, стать основой для формирования нового поколения граждан, готовых к защите своей страны и поддержанию порядка в обществе. Несмотря на существующие проблемы, интерес к этому движению сохраняется. Проведение дальнейших исследований позволит не только сохранить память о «ворошиловских всадниках», но и понять их значение в контексте современности.

- 8. Гущин. Первичные организации отмечают двадцатилетие советской авиации // Советская Хакасия. 1937. 20 авг. С. 4.
- 9. Гущин. Готовим достойную встречу 20 годовщине Октября // Советская Хакасия. 1937. 24 окт. С. 4.
- 10. В память незабвенного Серго Орджоникидзе // Советская Хакасия. 1937. 11 марта. С. 4.
- 11. 1 мая // Советская Хакасия. 1937. 8 мая. С. 3.
- 12. Донской Олег. Ко дню 21-й годовщины Октября // Советская Хакасия. 1938. 22 окт. С. 3.
- 13. Конный пробег ворошиловских всадников // Советская Хакасия. 1937. 20 июля. С. 4.
- 14. Гущин. Конно-лыжный пробег Абакан Лесозавод // Советская Хакасия. 1938. 11 янв. С. 3.
- 15. Кузебных О. Организуется лыжный поход // Советская Хакасия. 1938. 18 янв. С. 3.
- Областной клуб «ворошиловских всадников» // Советская Хакасия. 1938. 1 янв. С. 1.
- 17. Три лыжных кросса // Большевистский путь. 1941. 12 янв. С. 1.
- 18. Петров А. В честь дня Конституции // Советская Хакасия. 1938. 5 дек. С. 3.
- 19. Областной клуб «ворошиловских всадников» // Советская Хакасия. 1938. 1 янв. С. 1.
- 20. Донской О. Растет армия значкистов // Советская Хакасия. 1938. 22 окт. С. 3.

- 21. Ромашев. Девушки «Ворошиловский всадники» // Советская Хакасия. 1939. 20 нояб. С. 3.
- Рост числа значкистов // Советская Хакасия. 1940. 6 янв. С. 1.
- Марьясов. Образцово подготовиться к призыву в Красную Армию // Большевистский путь. 1941. 6 марта. С. 1.
- 24. Жданова, Желтышева. Любимое занятие // Советская Хакасия. 1939. 20 нояб. С. 3.
- Петров А. В честь дня Конституции // Советская Хакасия. 1938. 5 дек. С. 3.
- 26. Непростительное отставание // Советская Хакасия. 1938. 3 янв. С. 3.
- 27. Хомутов Д. Перестройка военного обучения членов ОСОАВИАХИМа // Советская Хакасия. 1940. 6 нояб. С 2
- 28. Навстречу XXIII годовщине РККА // Советская Хакасия. 1941. 7 февр. С. 3.
- 29. Хомутов Д. Боевой резерв Красной Армии // Советская Хакасия. 1941. 23 февр. С. 3.
- 30. Свыше полмиллиона участников лыжных соревнований ОСОАВИАХИМА // Советская Хакасия. 1941. 14 марта. С. 1.
- 31. Дьяченко А. Молодежь овладевает военными знаниями // Советская Хакасия. 1941. 26 февр. С. 4.
- 32. Бескишев. По-большевистски к обмену комсомольских документов // Советская Хакасия. 1938. 22 нояб. С. 3.
- 33. Крохмалев Н. Оборонная работа в дни войны // Советская Хакасия. 1941. 7 сент. С. 4.
- 34. Культурно-просветительную работу в селе перенести на поля, в колхозные станы // Советская Хакасия. 1942. 7 апр. С. 1.
- 35. Тимофеев В. Обязательства комсомольцев // Советская Хакасия. 1943. 25 июля. С. 2.

#### References

- 1. Kunzharov E.M. The Voroshilov Horsemen movement in the Irkutsk region in the materials of the local press // Issues of Social-Economic development of Siberia. 2024. № 3. P. 149-152.
- 2. Abakan Equestrian Sports Club // Sovetskaya Hakasiya. 1937. 21 fevr. P. 4.
- 3. Kovalevskij B. We're ready any minute // Sovetskaya Hakasiya. 1937. 20 avg. P. 4.
- 4. Voroshilov Horsemen Regional Club // Sovetskaya Hakasiya. 1938. 1 yanv. P. 1.
- 5. Women in defense work // Sovetskaya Hakasiya. 1939. 8 marta. P. 4.
- Homutov D. Restructuring of military training of OSOAVIAKHIM members // Sovetskaya Hakasiya. 1940. 6 noyab. P. 2.
- Kudashkin V.A., Kunzharov E.M., Anisimova L.Yu., Sever'yanov M.D., Ahtamov E.A. The development of agriculture in Khakassia in the 1920s and 1930s // V Central'no-aziatskie istoricheskie chteniya: sb. materialov Mezhdunar. nauch.-prakticheskoj konf. (9-10 iyunya 2022 g.). Kyzyl, 2022. P. 101.
- Gushchin. Primary organizations celebrate the twentieth anniversary of Soviet aviation // Sovetskaya Hakasiya. 1937. 20 avg. P. 4.

- 9. Gushchin. We are preparing a worthy meeting for the 20th anniversary of October // Sovetskaya Hakasiya. 1937. 24 okt. P. 4.
- 10. In memory of the unforgettable Sergo Ordzhonikidze // Sovetskaya Hakasiya. 1937. 11 marta. P. 4.
- 11. May 1 // Sovetskaya Hakasiya. 1937. 8 maya. P. 3.
- 12. Oleg Donskoy. On the 21st anniversary of October // Sovetskaya Hakasiya. 1938. 22 okt. P. 3.
- 13. Horse race of Voroshilov horsemen // Sovetskaya Hakasiya. 1937. 20 iyulya. P. 4.
- 14. Gushchin. Horse-ski run Abakan Lesozavod (Sawmill) // Sovetskaya Hakasiya. 1938. 11 yanv. P. 3.
- 15. Kuzebnyh O. A ski trip is organized // Sovetskaya Hakasiya. 1938. 18 yanv. P. 3.
- 16. Voroshilov Horsemen Regional Club // Sovetskaya Hakasiya. 1938. 1 yanv. P. 1.
- 17. Three ski runs // Bol'shevistskij put'. 1941. 12 yanv. P. 1.
- 18. Petrov A. In honor of Constitution Day // Sovetskaya Hakasiya. 1938. 5 dek. P. 3.
- 19. Voroshilov Horsemen Regional Club // Sovetskaya Hakasiya. 1938. 1 yanv. P. 1.
- 20. Donskoj O. The badge holders army is growing // Sovetskaya Hakasiya. 1938. 22 okt. P. 3.
- 21. Romashev. Girls "Voroshilovsky horsemen" // Sovetskaya Hakasiya. 1939. 20 noyab. P. 3.
- 22. The increase in the number of badge holders // Sovetskaya Hakasiya. 1940. 6 yanv. P. 1.
- 23. Mar'yasov. Exemplary preparation for conscription into the Red Army // Bol'shevistskij put'. 1941. 6 marta. P. 1.
- 24. Zhdanova, Zheltysheva. Favorite activity // Sovetskaya Hakasiya. 1939. 20 noyab. P. 3.
- 25. Petrov A. In honor of Constitution Day // Sovetskaya Hakasiya. 1938. 5 dek. P. 3.
- 26. An unforgivable lag // Sovetskaya Hakasiya. 1938. 3
- 27. Homutov D. Restructuring of military training of OSOAVIAKHIm members // Sovetskaya Hakasiya. 1940. 6 noyab. P. 2.
- 28. Towards the XXIII anniversary of the Worker-Peasant Red Army (RKKA) // Sovetskaya Hakasiya. 1941. 7 fevr. P. 3.
- 29. Homutov D. Red Army Combat Reserve // Sovetskaya Hakasiya. 1941. 23 fevr. P. 3.
- 30. Over half a million participants of OSOAVIAKHIM ski competitions // Sovetskaya Hakasiya. 1941. 14 marta. P. 1.
- 31. D'yachenko A. Young people acquire military knowledge // Sovetskaya Hakasiya. 1941. 26 fevr. P. 4.
- 32. Beskishev. The Bolshevik approach to the exchange of Komsomol documents // Sovetskaya Hakasiya. 1938. 22 noyab. P. 3.
- 33. Krohmalev N. Defense work during the war // Sovetskaya Hakasiya. 1941. 7 sent. P. 4.
- 34. Cultural and educational work in the village should be transferred to the fields, to collective farm camps // Sovetskaya Hakasiya. 1942. 7 apr. P. 1.
- 35. Timofeev V. Obligations of Komsomol members // Sovetskaya Hakasiya. 1943. 25 iyulya. P. 2.